testigo, es persona honorable, sino de aquel catrín famoso que podía estar citado para reunirse con Amelia en aquel día. En lo concerniente á ciertos brindis, cuyos detalles repugnantes y obscenos sería imposible describir, sólo diremos que Rode negó que hubiese habido tal cosa. La falsedad de aquella ver sión estaba, según el procesado, probada lógicamente. Los que narraron lo del brindis, lo relacionaron con una bailarina. "Yo demostré, dije Rode, que no hubo tal bailarina, sino una dama joven de muy buenas costumbres; véase, pues, que con esos antecedentes, no puede deducirse lo del asqueroso brindis.

Al terminar esta peroración, mientras el Juez hablaba al Secretario y después de haberse sentado de nuevo en el banquillo el presunto reo, dijo con viva excitación y en voz apenas perceptible: "No puedo, no puedo admitir las mentiras."

El Sr. Defensor Prida llamó la atención del señor Juez acerca de lo contradictorias que eran las declaraciones que anteceden. "Un testigo,—dijo el Sr. Prida,—afirma que Rode le contó que el Gral. Cruz estuvo ocho días con su esposa; el otro declara que el procesado refirió únicamente, que su esposa coqueteaba nada más con el mencionado Sr. Gral. Cruz." El Sr. Prida hizo ver la gran diferencia que había entre ambos asertos.

Juez.—De todos modos, Rode, hay en el fondo de ambas declaraciones algo substancial, algo común á entrambas, y es que usted aparece como hombre muy corrompido.

Rode.—No puede ser la corrupción que se me imputa fundada en el dicho de aquellas personas que quieren arrojarme lodo; no, señor Juez; la corrupción se forma en actos de la vida, de ellos se deduce porque no puede ser de otra manera. Yo seré todo lo que se quiera; pero no un hombre corrompido. El Sr. Gómez Puente casi tenía ese preocupación, y con un empeño que yo elogio, mandó traer al Juzgado cora

de veinte, de treinta, de no sé cuántas prostitutas. Ninguna me conocía, ninguna pudo saber quién era yo. El dicho de las personas que han declarado en mi contra, lo he refutado con pruebas, como puede verse en la lectura del proceso. Que se registre, que se averigüa cuál ha sido mi vida en México, en Europa, y nadie tendrá que tacharme de corrompido. Yo no he andado en los lupanares, ni en las cantinas, ni en las chorachas de amigas. Siempre he trabajado, siempre he sido de buenas costumbres. Yo lo digo, señor Juez en presencia de su señoría, del jurado, del público, de mis discípulos cuya honra me pertenece. El hombre que trabaja y se sacrifica por su familia, el hombre que cuida de su reputación, no, señor Juez, no puede ser corrompido.

La audiencia se animaba. El presento reo se encontraba nervioso, casi fuera de sí. Accionaba con vivacidad y su voz no tenía el timbre que en la mañava. En algunos momentos Rede parecía desesperado, como si sufriera presión extraña que le impidiese declarar con libertad, dar espansión á lo que sentía. Frecuentemente volvía los ojos húmedos por el llanto hacia sus defensores, y con voz tao apagada como la de un moribundo, les decía: "¿No he dicho nada inconveniente?"

El tono con que interrogaba el señor Juez era á cada momento más severo, más conciso, más duro. El público tenía fijos los oj s en el procesado. ¡Pobre hombre!

El señor Presidente de los Debates dió orden de que se leyese la declaración del Sr. Izaguirre.

El Sr. Lic. Verdugo hizo uso de la palabra para suplicar al señor Juez que la declaración antes dicha, fuese dada á conocer cuando los facultativos hablasen de las enfermedades del procesado, pues consideraba que aquel y no otro, era el momento oportuno.

El Juez dijo que se había formado un plan para dirigir los Debates y á él se ajustaba; que después, cuando lo indicara el Defensor, se daría nuevamente lectura á la declaración del Sr. Izaguirre, siempre que él (el Juez) lo creyese conveniente. Creemos que es un derecho de la Defensa hacer leer todas las constancias del proceso que juzgue convenientes; así es que, si el Juez las juzga ó no, si lo pide la Defensa tendrán que leerse.

#### MANUEL IZAGUIRRE.

Médico que conoció á Rede en Guadalajara. No encontrándose presente, se dió lectura á su declaración, en la que consta que conoce al procesado, y que no presenció ningún ataque que haya sufiido el inculpado, así como que no lo acompañó en su viaje de Guadalajara á México; que notó algunas excentricidades como la de haber querido en aquella población tomar un baño de agua fría una noche, á las doce, dan. do por razón que no le había salido á hablar su novia; y otra, que pasando por la calle donde vivía ésta, creía que todos trataban de pegarle; que como médico no puede diagnosticar la enfermedad, à consecuencia de no haber podido estudiar al individuo.

#### JUAN FENELON.

Médico que fué de la casa de Rode, declaró en el Juzga do que no cnró jamás de locura a Rode; que asistió a la mama de éste, y que el procesado había ido una vez a verlo, diciéndole que creía estar loco, a lo cual le contestó que no; que él también había tenido una época en que se había creído trasstornado, sanando después; que siendo Rode de corta edad, lo curó de una enfermedad que no recuerda si faé epilepsía; que los padres del inculpado, lo mismo que su hermano Ricardo, han tenido un carácter raro y excéntrico.

### JOSE MARIA BANDERA.

Médico que curó y á quien consultó Rode en a gana ocasión, declaró en el Juzgado que conoce á Rode; pero que no recuerda haberlo curado jamás. Para avivar sus recuerdos, se acercó al inculpado, que dijo había ido á consultarle á la calle de Santa Ciara, siendo que el declirante no ha vivido en dicha calle; que asistió á la madre del procesado que falleció de eclampsia puerperal; que toda la familia, con especialidad el Sr. Rode, padre, se han distinguido per sus excentricidades.

BERNARDINO RIVERO.

Propietario del empeño establecido en la ealle de Jesús, letra E, en donde compró Rode la pistola, declaró en el Juzgado que conoce á Enrique Rode porque fué una ocasión á comprarle una pistola no cerrando inmediatamente el trato, á consecuencia de que Rode (frecía por el a ma con proyectiles cuatro pesos, y él la vendía en ese precio sin proyectiles; que volvió el día signiente á las siete y llevó en los cuatro pesos la pistola, que reconoce ser la misma que se le presentó en el Juzgado.

#### ALBERTO RANGEL.

Se leyó la declaración del testigo Alberto Rargel, dependiente del empeño en donde Rode compró la pistola, después de hab rla hecho apartar el día doce de Agosto, víspera de la comisión del delito.

Presidente.—Aunque ya se ha tratado sobre el punto de que usted, con toda premeditación mató á su esposa, es necesario volver á ocuparse del mismo, pues la declaración á que se acaba de dar lectura, arroja bastante luz. Tiene usted un fuerto disgusto con su esposa el día doce, é inmediatamente va á procurarse una arma; no lleva la pistola en el acto porque no trae el dinero suficiente para ello; pero el día trece, el mismo día que comete el delito, empeña algunas prendas de su esposa para comprar la pistola; de ésto se deduce que usted premeditó el acto.

Rode.—Que yo premedité el delito, fué la preocupación del Juez instructor, y lo es también de usted, señor Presiden-

te; yo ciertamente he ejecutado un hecho punible; pero no premedité, no; ya he explicado porque compré el arma; el día doce había tenido un disgusto con la Sra. Zornoza: A turo, el loco, me había seguido por la calle, g itándome, in sultándome, amenazándome con el puño. Yo decidí sacar á mi esposa de la casa de sus padres al día siguiente y no permitirle que volviera jamás. Temí la agresión repentina de un loco, y ciertamente premedité defenderme de él, así como amenazar á la señora, por si volvía á agredime con un cuchillo, como ya lo había hecho; con ese objeto compré la pi-tola, señor Presidente, y la traía ostensible. No empeñé los vestidos de mi esposa para comprar el arma; teniamos una mesa grande en el colegio, y esa la vendí á un carpintero conocido de Otero, que me dió tres pesos por ella; la pisto a valía cuatro; así es que tuve necesidad de empeñar alguna otra prenda para comprarla. Yo no sé como no se pudo dar con ese carpintero....

P .- No entiendo á que conduce todo eso, Rode. Tratamos de saber si usted premeditó el hecho.

R .- Por piedad, señor, déjeme usted explicarme; éste es el punto capital de la acusación; si se me ha de castigar, si de aqui se me llevará á Belem donde pronto se extinguirá mi vids; que pueda cuando menos desvanecer ese horrible cargo, no por mí.... por mi familia, por el nombre que llevo....

P .- Yo no le impido que se explique; pero no divague tanto.

R.-No divago, señor. Compré la pistola para defenderme del loco.

P.-Eso era lo que usted debía haber dicho. ¿Qué era lo que usted temía?

R.—Que el loco me matara, ésto es muy claro; porque yo ya sabia que disparaba pistolas hasta contra su mismo padre: que premedité, en efecto, hasta matarlo en caso necesario, si me agredía al ir á sacar á mi esposa; pues sólo Dios pedía

saber lo que pasaría cuando mi suegra se enterase de que yo había prohibido á Amelia volver á poner un pie en aquella casa donde se me había i juriado.

P.-No encuentro satisfactorias esas explicaciones; el mismo día doce tuvo usted un serio disgusto con su esposa; así lo declara el gendarme que presenció el hecho; así es que este disgusto fué el que motivó que usted comprara el ar-

R.—Señor, ame permite usted explicarme?

P.—Siempre ha estado usted en completa libertad para hacerlo.

R .- Cuando expongo mis razones, no para justificarme, sino deseando borrar esos matices horribles de que se ha revestido mi delito.... he podido observar en usted, señor Presidente, un profundo disgusto. (Hay en el salón un rumor de aprobación que casi llega al aplauso.)

P.—¡Si vuelvo á escuchar ruido, mando desalojar el salón! Yo he sido demasiado benévolo con usted, le he permitido que revele hech s que no tienen la menor relación con el proceso, y multitud de testigos se han examinado sin que se debiera hacerlo. Así es que no debe extrañar usted que, en cumplimiento de mi deber, procure yo establecer la verdad completa de los hechos. Dijo u ted que esa mañana tuvo un gran disgusto con su señora, que en ese disgusto ella le dijo c...

R.-No, señor; era con Arturo con quien tuve ese disgusto; fué él quien me lo dijo.

P.-No, no fué Arturo quien se lo dijo á usted; ó se lo diria; pero también se lo dijo su esposa. Ter obalistrate adab

R.-Fué Artoro.

milia pra unuc extrado que re un P.—Cuan o se examinó al gendarme, manifestó lo que yo digo y usted no protestó.

Se dió lectura á la declaración del gendarme. Decía lo que el señ or Juez expresó. 9 9 ms on ils an ol call - 9

P.-Ya oye, Amelia fué la que dijo que era usted c.... desgraciado, a un reporta revios de las la salidado la sale el

R.— Yo entendí que habia dicho que Arturo.

19 :- P.-Oyó usted mal; Amelia tué quien lo dijo.

R.—Pues no lo dijo en esa ocasión.

P.--¿De manera que su esposa no le dijo esa palabra?

R.-Aun cuando me la hubiera dicho, no fué con el mismo tono con que la dijo después; no tenía la misma intención. El disgusto ese dia era con Arturo.

P.-No está presente el testigo para examinarlo de nuevo; pero ya oyó usted su declaración. Además, usted mismo ha manifestado que su esposa le dijo ese término, y que el disgusto era también con ella.

R.—No faé ese día, señor.

P.—Fué ese día: va usted á oír su propia declaración. (Se le da lectura.)

P.—Quiero prescindir de esa constancia. Lo que es cierto es, que al llegar á la casa de Jurado, su esposa tuvo un fuerte disgusto con usted; ese mismo día se procura la pistola, al día siguiente la compra y mata con ella á su esposa.

R.-Sí, señor Presidente, ya he dicho que la compré para defenderme del loco Arturo Zornoza.

P.-Usted ha explicado eso aquí ante el Jurado, pues en el proceso só'o consta que la quería usted por si la madre de Amelia volvía a agredirlo.

R.—Consta también lo de Arturo, señor.

P .- No consta. En esos días estaba usted muy pobre, andaba angustiado por conseguir el peso para el diario de la familia y es muy extraño que se ocupe en empeñar la rora de su señora para compiar una arma, en vez de hacerlo para procurarse alimentos.

R.-Yo temía mucho de Arturo.

P.-Eso lo ha dicho ante el Jurade, y no deja de ser ex

trano también que, para defenderse de una mujer, de su sues gra, usted hiciese tantos sacrificios para conseguir el arma. A una mujer se le toma de las manos ó se escapa uno; esta es la conducta de cualquier hombre cuando no tiene deliberada in-

R.-No era el único disgusto que había tenido con la Sra. Zornoza, y ya me había agredido con un cuchillo; pero yo no compré la pistola para usarla en su contra; sí tenía yo la deliberada intención de dispararla contra Arturo, en caso de que pretendiese matarme.

P.—Resulta la premeditación de haber compredo esa pistola el mismo día en que mató, y después de haber recibido injurius de su esposa. el el control sup coini el el ... A

R.-Esa será la opinión del señor Presidente, y también era la del Sr. Gómez Puente; pero en realidad sólo trataba de defenderme de Arturo. I mais y luci im se aso emprog accioni

P .- Usted ha dicho que Arturo Zorcoza era pendenciero y que con frecuencia había tenido disgustos con usted; ¿por qué no se había armado antes? no ofredo accesso elevado alded sur

R.—Arturo era pendenciero; pero no conmigo; el disgusto que he referido, es el único que tuvimos.

P.—Usted ha referido otro: omeina la essay animal adaila al

R.-No, señor; he dicho que una vez le quité una pistola; pero la iba á disparar contra su padre; conmigo no estaba disgustado; no tuvo otro pleito conmigo, que el que ya he referido. Aquel hombre, señor Presidente, era un loco; y yo naturalmente pensé que ó pasaba por un marido vil permitiendo ir á mi esposa á la casa donde se me había injuriado, ó bien la samba de allí por la fuerza, si era necesario. Entonces el loco podía matarme. Después ¿qué hubiera sucedido? El Ministerio Público hubiera dicho aquí ¡para que se dejo! este es un loco. Dice su señoria que consta en el proceso que el día dece tuve 

un disgusto con Amelia y yo recuerdo haber dicho que sólo fué contra Arturo. La declaración del gendarme debo haberla rechazado en esa parte.

\*ni P.-Yo lo que digo es que no consta implano sh etonhuo

R .- El Sr. Gómez Puente no lo hacía constar todo: diones

P.—No le permito á usted que ponga en duda la reputación del Sr. Gómez Puente, que es un funcionario integro y honrado.

pación. No pongo en duda su reputación; pero si su preocu-

P.—Ni usted ni nadie tiene derecho de dudar de él ó de formar juicios, como funcionario, de su conducta.

R.—De lo único que trato es de desvanecer el cargo so-

P.—Yo no le imputo a usted nada; trato de esclarecer los hechos porque esa es mi obligación. ¿De que manera dice usted que Amelia le confesó el adulterio?

P.—Es precisamente lo que me estraña, que habiéndole dicho tantas veces el mismo término, dos ó tres veces, usted por fin se resolviera á ejecutar semejante hecho.

mo tono; una vez creí que era efecto de la mala educación; pero esa vez, la última que me lo dijo, entonces no comprendía todo el sentido; estaba satisfecha de decírmelo, quería probármelo en la casa nueva. Ah! entonces ya no ví en ella más que á la adúltera y la maté! la mate! Pero nó, yo no había pensado antes. Si ella, ella misma escuchara lo que digo en estos momentos, diría: "ese hombre me amaba, me amaba con toda su alma, como jamás se ha amado á ninguna mujer." ¡Sí! Si yo hallo á mi esposa en el momento mismo del adulterio, si sor-

prendida por mí me pide perdón, dado el amor inmenso que le tenía, hubiera perdonado el ultraje. Pero en el momento en que me dice esas palabras, recurro al último elemento de salvación, al santo recuerdo de mi madre, "Por mi madre, Amelia, retira esas palabras... retíralas!" ¿Qué hace esa desgraciada? ¡Ah! "Tu madre, como cómica, debe haber sido....
¡Mi amor! ¡mi honra! ¡aquel ultraje...! yo no sé, no sé qué pasó en mi pobre cerebro, y maté! maté!

P.—No tratamos de eso; tratábamos de los preliminares del homicidio.

R.—Si, tratábamos de que me hubiese dicho varias veces esa palabra injuriosa. Pues bien, en esa vez noté en su entonación, la revelación de mi desgracia, y luego el ultraje de mi madre y repetirme á mi el mismo término. ¡Oh! yo no soy malo, nunca he matado, y menos la hubiera matado á ella, á ella, á quien tanto amé!

Rode en estos nomentos había llevado su excitación nerviosa hasta la exajeración; casi estaba de bajo de la mesa del Ministerio Público.

buna!. Guarde usted circunspección, que está ante el tri-

R.—Sí.... Sí. A. Sí señor. ....

P.—Las expresiones que usted asegura le dijo Amelia, no hay constancia de que las pronunciara.

Lic. Prida.—La defensa protesta contra el interrogatorio que ha hecho el señer presidente, y se reserva sus derechos para alegarlos en tiempo oportuno.

P.—El Presidente cree haber cumplido con sus deberes. Se hará constar la protesta.

eno assib emo FRANCISCO DE P. LEAL, aidad si emp v

P.—;Sobre qué quiere interrogar la defensa al testigo?

Prida.—Sobre varios hechos.

haber estado en el.

P.-Puede hacerlo.

Prida.—Espero se haga protestar al testigo. o abibasiq

En seguida el Sr. Prida preguntó al Doctor sobre la noche que asistió á Amelia, porque se había embriagado, como lo declaró Rode.

T .- Puedo hacer algunas otras aclaraciones.

Prida.—Advierto al testigo que, conforme al artículo 462 del Código de procedimientos penales, puede decir todo lo que quiera. El defensor, tal vez recordando cierta taxativa que había puesto el Presidente con anterioridad, recordó la prescripción legal que nace completamente libres las declaraciones.

El Doctor refirió que había curado á Rode de un tumor en el cerebro.

### adequate la co JOSE CATARINO VERA ver al deisenot

Administrador de la casa de las Gallas declaró de conformidad con lo declarado por la portera de la casa, es decir, sobre las malas costumbres y educación de la familia Zornoza, de la que debe exceptuarse á la esposa del capitán Muñoz.

# RICARDO GUADALAJARA of cireteinim

ral en la casa de la familia Frías.

#### PEDRO CHAPITAL

Prefecto del colegio de Rode, dijo que éste era un hombre bueno, y que trataba admirablemente á sus alumnos, á él y á su padre político D. Miguel Zornoza.

### TERESA FALCON.

Lavandera de la familia Zornoza, declaró que Amelia le había mandado sacar un paquete de cartas de la casa de Rode, y que le había dicho lo signiente: "Yo no sé como dicen que es un hombre de talento; se la he pegado y ni por aquí le ha pasado." No se le tomó declaración en el Jazgado, á pesar de haber estado en él.

#### IGNACIO CASTILLO.

Niño de 11 años, hijo de la criada Luz Castillo, dijo que había visto á Amelia romper uno de los libros de Rode, y que pegó á éste de cachetadas, porque no le oyó cuando le hablaba y Rode estaba dando clase en la academia.

## SEÑOR DIPUTADO JESUS RABAGO.

Dijo que había conocido al padre de Rode y que era muy extravagante, pues durante muchos años estuvo yendo al sepulcro de su esposa todos los domingos y se estaba tirado en el suelo.

Rode. —Mi padre fué todos los domingos durante trece años á hacer lo que dice el testigo

### EL SEÑOR JULIO ITUARTE.

Declaró de conformidad con el anterior testigo.

No se encoptró en el salón de testigos por hallarse enformo, pidiendo la Defensa se esperare al día siguiente que tal vez pedría concurrir.

# JUSTINO ARELIANO DE LE COME

De Zacatecas, casado, comerciante, de sesenta y cincados de edad, y con habitación en la calle del Aguila núm. 7, fué quien prestó á Rode el dinero para que verificara au matrimonio; fué interrogado de la manera siguiente:

Joez.—"Algana vez ettecetpado pidió a usted alguna cantidad de dinoro?

Testigo. Si, señer, me pidio 100 peros, que devengo en honorarios de la edecación de mis hijos, en su colegio.

# JOAQUIN TORRES.

De México, discissis años, colteto y vive en la callo de los Migueles núm. 4, alumno que faé del Colegio de Rode, declaró que conoció á éste, lo mismo que á su esposa y al Sr. Zonoca; que los trataba perfectamente, y que nunca presenció